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深圳开立生物医疗科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

 

投资者关

系活动类

别 

 

☑ 特定对象调研 

□ 媒体采访 

□ 新闻发布会 

□ 现场参观 

☑ 电话会议 

□ 分析师会议 

□ 业绩说明会 

□  路演活动 

☑ 一对一沟通 

□ 其他 

参与单位

名称 
详见附件。 

时间 2021 年 11 月 10-12 日、11 月 15 日 

地点 各机构办公地、公司会议室等 

上市公司 

接待人员 
董事会秘书李浩、财务总监罗曰佐、证代吴坚志 

投资者关

系活动主
要内容介

绍 

 

 

问：国内医疗领域的“新基建”，以及支持采购国产设备的政

策，对公司销售端有怎样的影响？内镜产品未来市场格局？ 

答：公司尚无法量化这些因素对公司销售的具体影响，从进口

替代的趋势上看，目前中国医疗设备市场进入了从低端替代向中高

端替代发展的进程。三级医院的中高端产品市场非常广阔，在国家

鼓励采购国产设备的政策支持下，将给优秀的国产医疗设备厂家带

来很大的利好。在当今国际形势下，鼓励国产医疗设备厂家发展的

大趋势是不会变的。但公司认为，真正实现进口替代的前提是产品

技术达到世界一流水平，才有替代的可能。 

软镜领域，国产软镜市场占比极低，公司软镜收入在国内占比

大概 5-6%，但公司软镜产品的技术水平已不输于部分进口厂家，软

镜领域竞争厂家少、技术壁垒高、市场增速快，是一个非常好的赛

道，公司将牢牢把握行业机会，加快软镜产品的市场突破。公司认



为，随着前期的产品沉淀、市场覆盖与学术推广，公司软镜业务在

国内市场占比有望在未来 3 年内突破至 10%或以上。软镜产品属于

一种“占坑”性质的产品，软镜产品分为“系统”+“镜体”，系

统可以长期使用，镜体因为使用过程中不断弯折、消杀，寿命较短，

需定期更换，属于一种半耗材类的产品。因此，随着公司软镜产品

装机与市场覆盖越来越多，市场地位将会越来越稳固，未来终端客

户的镜体更换将为公司带来持续稳健的收益。 

 

问：公司对于未来 1-2年的收入和利润预期？ 

答：公司在差不多十年前，净利润已经过亿了，经过这么多年

发展，产品线不断丰富，产品实现了从低端到中高端的跨越，但整

体利润水平并没有大幅提高。主要原因是因为这十年来，公司实际

上在进行一个公司从低收入低投入的模式向中高收入中高投入模

式的转变，大量的利润都持续投向研发和市场品牌建设。每年近20%

的研发投入保障了公司产品的技术领先性和多产品线战略的推进。

高的市场投入也不断积累了公司的品牌力，提升了公司在医院用

户、代理商间的“名气”。这两方面都是实体公司长期战略，是从

“小”公司向“大”公司迈进的必由之路。往后在公司收入迈过 15

亿达到 20 亿后，公司整体的规模效益将逐渐显现，一方面公司现

有的团队规模和费用已经足够支撑公司未来几年的发展，将来重在

调人才结构而不是简单扩团队规模，另一方面公司产品领先性和高

端性不断体现，产品毛利率水平稳中有升。这样，收入持续增加，

各项费用整体可控，各项费用率逐步下降，进而绝对利润额逐步释

放。 

目前对于开立来说，当前最重要的是扩大收入规模，保持技术

领先性、扩大市场领导地位、加大市场渗透，只有这样才能在长期

保持健康发展，利润自然水到渠成。 

 

问：公司三季报披露后股价大幅下跌，是否前三季度业绩不及

预期？ 



答：公司收入历年来都有明显的季节特征，依次为四、二、三

一，第四季度收入最高。由于公司各项费用中主要还是人力费用占

大头，费用相比收入更加稳定线性，所以利润随收入的季节性而波

动。公司每年第一、第三季度的净利润都不高，主要利润来源于第

二、第四季度。今年三季度单季度有三千万的利润，应该说还是相

当不错的。从 2021 年前三季度的数据看，保持了和半年报一致的

良好态势。超声和内镜的增速符合年初预期，超声稳健增长，内镜

保持较高增速，前三季度取得的营业收入创出历史新高，代表了公

司“两条腿走路”的产品战略初见成效。 

二级市场股价波动受多方面影响，公司并不清楚具体原因，从

基本面上看，作为国内超声行业的领先企业与国内内镜行业龙头企

业，公司超声业务稳健增长，内镜业务快速增长，代表了公司产品

较强的市场竞争力和较为良性的经营面貌。 

 

问：公司是否对一次性内窥镜有所布局？  

答：自疫情爆发以来一次性内镜的增长超过预期，原来一次性

产品增长不快，但是去年增长 20%以上，但目前总体看一次性镜的

市场规模仍较小，消费市场主要集中在国外发达地区。开立持续在

关注这个方面的发展，但目前没有作为主要的研发方向。 

 

 

问：公司如何看待医疗器械集采？  

答：首先概念上要区分，医疗器械一直以来都有“集中采购”，

但不是“带量采购”。带量采购是指药品或耗材等，能够通过一致

性评价或简单比对的办法，在各厂家间无差别采购，对用户也无差

别使用的模式，这种通过锁定“量”才能实现巨幅的降价。 

而医疗器械尤其是高端影像设备类的产品，像超声、内镜、DR、

MRI 这些属于复杂的医疗设备，各个厂家产品的配置、参数、性能

指标都存在差异，各医院科室实际的临床需求也不一样，无法作出

简单的一致性评价。 



各地政府对超声等医疗设备的集中采购，过去一直有，集采能

节省了中间环节的销售费用，业务利润率还比较可观，厂家对参与

这种集采的动力仍比较足，尤其是国产厂家，目前国家鼓励采购国

产设备的支持政策较多。 

 

附件 参会名单 

日期 2021.11.15 

 

 

 

 

参会名单： 

 

广发基金 华宝基金 光大保德信 

富国基金 中海基金 浦银安盛基金 

太平资产 兴全基金 汇丰晋信 

长江养老 诺德基金 汇添富基金 

海富通基金 上海积厚资产 共青城鼎瑞资产 

国金证券 上海禧弘私募基金 邳州经开控股集团 

君和资本 涌津投资 上海德汇集团 

厦门国贸投资 国任财产保险 泰信基金 

光大永明 招商局资本  东方国际集团上海投资公司 

照友投资 杭州城投 中天国富 

和谐汇一资产管理 苏纺集团 诚盛投资 

兴银投资 巴富罗投资 中金公司 

中国守正基金 上海鼎峰弘人 宏利资管 

天风资管 苏州国信钧翎投资 易米基金 

Cathaylife investment 温氏投资 聚力财富 

浙商资管 中投保 创金合信 

瑞华控股 中信建投 国泰医药 

尚信资本 财通基金 韶夏资本 

大正投资 东吴基金 华泰柏瑞资金 

歌汝私募 朗石投资 capital group 

奕歌投资 旭为资本 永赢基金 

华平投资 煜德投资 国贸投资 

云南信托 国泰君安 长盛基金 

信璞投资 光大控股 银创资本 

杭州城投资管 苏州国信 巨凝创投 

禾硕家族办公室 纯达基金 乘是资产 

上海景林资产 

 


